

Conditions d'utilisation du contenu du cours

Attribution - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification



MOOC « Sons, communication & parole »

Présentation articulatoire des voyelles du français

Université Toulouse – Jean Jaurès
07/05/2018

Le classement articulatoire se fait en fonction de 4 critères : zone d'articulation, degré d'aperture, labialisation, nasalisation.

La zone d'articulation.

Elle est liée à la forme du résonateur. Sur un axe avant-arrière, elle fait une différence en fonction de la position occupée par la masse de la langue dans la cavité buccale :

- la langue est vers l'avant, la voyelle est dite antérieure -on dit aussi parfois palatale- ;
- la langue est vers l'arrière, la voyelle est dite postérieure -on dit aussi parfois vélaire-.

Le degré d'aperture.

Il est lié au volume du résonateur. C'est l'écart plus ou moins important entre l'articulateur inférieur -la langue- et l'articulateur supérieur -le palais-. Il y a 4 degrés d'aperture théoriques en français.

La labialisation.

Elle est liée au jeu labial qui est particulièrement important en français par rapport à beaucoup d'autres langues. Deux configurations sont possibles :

- les lèvres sont étirées comme pour [i] ; [e]... ;
- les lèvres sont arrondies et projetées en avant, comme pour [u], [o]...

La nasalisation.

La luette est abaissée, l'air peut sortir en empruntant la voie des fosses nasales. La luette est relevée. L'air passe par la bouche uniquement.